

第17回
安芸高田市ボランティア交流活動
報告書

令和5年10月

安芸高田市ボランティア連絡協議会

ボランティア交流活動を終えて

安芸高田市ボランティア連絡協議会
会長 芦田 宏治

安芸高田市ボランティア連絡協議会は、ボランティア団体の相互交流や研修を通して資質の向上を図ると共に、活動の輪を広げることを目的として平成 18 年に設立しました。

「ボランティア交流活動」は今年で 17 回目となります。令和 2 年度から NPO 法人ひろしま人と樹の会の協力を得て、郡山城跡の枯れ木や危険木の伐採と登山道周辺の清掃活動を実施しています。今年の郡山城跡の清掃活動は、ひろしま人と樹の会が、満願寺跡周辺の郭や斜面に無秩序に散乱し、景観を著しく損なっていた倒木を切断、登山路に近接し登山者の安全を脅かす立ち枯れた危険木を含め、十数本にも及ぶ枯木を伐採しました。並行して三の丸周辺の崩れた石垣の石材が、はっきり確認できるよう堆積した枯れ枝、落葉の清掃作業を行いました。

今年は毛利元就が猿掛城から郡山城に入城して 500 年という記念すべき年ということもあり、広島市、東広島市など近隣の市町のみならず、岡山県や島根県をはじめ、県内外から、また、企業や高校生、親子連れなど多彩な参加があり、活動の輪は年々確実に大きな広がりを見せていることが分かります。

郡山城跡の清掃活動を通して、郡山城の歴史に触れるとともに、多様なボランティアどうしの交流ができたことは、大きな成果と評価でき、これを契機として、さらに将来にわたる持続的な取組としていかなければならないと考えています。



ボランティア交流活動に参加した仲間(大通院谷川砂防公園)

第17回安芸高田市ボランティア交流活動

開催日時 令和5年10月21日(土) 9:00~12:30

開催場所 郡山城跡 三の丸及び満願寺跡周辺

参加者数 72名

開会式

進行：安芸高田市社会福祉協議会 地域福祉課 宮迫主任



市ボランティア連絡協議会 芦田会長挨拶



安芸高田市 米村副市長挨拶



NPO法人 ひろしま人と樹の会
中越理事長挨拶



NPO法人 ひろしま人と樹の会
櫻井事務局長の安全祈願「どんぐり！ころころ」



開会式前

感謝状授与式

ボランティア交流活動の参加回数 5回・10回・15回の参加者に感謝状を贈呈

対象者(敬称略) 15回表彰 1名

小田美穂

10回表彰 3名

田丸道男 佐々木繁 芦田香代子

5回表彰 6名

米村公男 西井幸雄 二井田清子 土居みゆき 光下正則 寄国行恵



感謝状を授与したボランティアの皆様

郡山城跡の枯れ木の伐採と清掃活動



人と樹の会のメンバーが倒木を切断します。

1グループ

1グループは「人と樹の会」のメンバーに倒木を細かく切断してもらい、1か所に積み重ねていきます。重労働でした。



短く切った木をみんなで積み重ねます。



鳶（とび）の使い方が難しいです。



大型ブロアーできれいになりました。



枯れた樫の大木を伐採しました。



積み積みした小枝と落ち葉



てみで杉の小枝と落ち葉を運びます。

2グループ

2グループは、崩れたままになっているお城の石垣に堆積した杉の小枝や落ち葉を取り除くのが主な仕事です。石を動かさないように慎重に作業します。



少しずつ石垣の石が見えてきました。



石がたくさんあるので大変です。



厄介な木をみんなで撤去します。



杉の小枝にてこずっています。



落ち葉を郭（くるわ）の端に運びます。

3グループ

3グループは熊手、てみ、ほうきを使って三の丸周辺に堆積した杉の小枝や落ち葉の清掃を行いました。



熊手で落ち葉をかき集めます。



小枝は手作業で寄せ集めます。



分厚く積もった落ち葉は相当な量です。

清掃活動後



倒木がきれいに片付けました。



木や小枝を寄せ集めました。

作業後はこのようにきれいになりました。
一人ではなかなか出来ないこともみんな
で力を合わせれば大きな仕事ができます。
「百万一心」の心意気です。



三の丸西段の石垣の石材が見えてきました。



三の丸跡の郭がはっきり見える程きれいになりました。



閉会式



輪になって参加者の自己紹介



「ひろしま人と樹の会」頑張りました。



企業の地域貢献の一環で参加しました。



青空と同じように清々しい一日になりました。



閉会挨拶

市ボランティア連絡協議会 田邊副会長

皆様お疲れさまでした。

そしてありがとうございました。

アンケート集計

参加者数 72名

回答者数：56名

① 性別

男性	36名	64%
女性	20名	36%

② 年齢

10代	2名	4%
20代	3名	5%
30代	7名	12%
40代	5名	9%
50代	4名	7%
60代	9名	16%
70代	23名	41%
80代	2名	4%
未回答	1名	2%

③ どこから来られましたか

吉田	26名	45%	廿日市市	1名	2%
八千代	4名	7%	東広島市	4名	7%
高宮	2名	4%	庄原市	1名	2%
甲田	1名	2%	三原市	1名	2%
向原	4名	7%	島根県	2名	4%
広島市	6名	10%	岡山県	1名	2%
三次市	2名	4%	未回答	1名	2%

④ ボランティア活動は

時々やっている	27名	48%
いつもやっている	18名	32%
初めてやった	10名	18%
未回答	1名	2%

⑤ 年間のボランティア回数

年に1～5回	31名	55%
年に6～10回	2名	4%
年に11～20回	2名	4%
年に21回以上	5名	9%
未回答	16名	28%

⑥ ボランティアの内容

清掃活動	19名
環境保全活動	18名
地域行事	1名
子育て関係	3名
災害ボランティア	2名
ボランティアセンター	1名
高齢者見守り	3名
老人クラブ	1名
サロン活動	4名
その他	3名
未回答	22名

(重複回答あり)

⑦ 清掃活動の時間について

短かった	11名	20%
長かった	5名	9%
ちょうどよかった	37名	66%
未回答	3名	5%

⑧ ボランティア交流活動に参加した感想

- 終わってみると気持ちいい。(70代)
- 天気が心配だったが晴れて良かった。キレイになってうれしい。(40代)
- 郡山には時々登るが谷筋での枯木が気になっていた。とても気持ち良くなった。(70代)
- 歳を感じた。限界か。(70代)
- やりがいを感じた。(10代)
- 運動不足解消に良い。(70代)
- 思ったより体力が無いことを実感した。(70代)
- 年々山へ登るのがきつく感じています。(60代)
- 特になし。いつものこと。(60代)

- 多くの方の参加があり、活動の広がりや定着が感じられた。自分は体調の事もあり、留守番をする形になったが、天候にも恵まれ山の中での木の伐採、運搬はかなり大変な作業ではなかったかと思う。今後とも活動の継続と発展を願う。(70代)
- 力不足を感じた。丸太を転がせなかった。(70代)
- 常にボランティアの心を持って行動していきたい。(70代)
- 郡山城に登られる人たちが、より快適に過ごしていただくことに、少しでも貢献できたと嬉しく思います。(60代)
- 移動に疲れたが、キレイになって良かった。(40代)
- 日頃の運動不足が多少改善できたので良かったです。(20代)
- みんなが和気あいあい楽しかった。(60代)
- 仕事とはちがって、とても清々しい汗を流せました。(40代)
- 初参加でしたが楽しく充実した時間を過ごせました。(50代)
- 出来栄が目に見えて分かり気持ち良かった。(30代)
- 歩き疲れた。(70代)
- 楽しく活動できた。(80代)
- お城の遺構を体で感じれた。大人数で作業すると早い。(60代)
- 交流会が良かった。(70代)
- 参加者の多さにおどろいた。(70代)
- もう少し頑張って、清掃したい。(70代)
- 気持ちの良い活動でした。来年も参加したいと思います。(30代)
- 開会式が長かった。よい汗をかきました。ありがとうございました。人と樹の会様、吉田ボランティアの方、車のボードにかいた紙をおいてもらったら、車を止めずに案内できると思いました。(60代)
- きれいに清掃出来て良かったです。石積がはっきり見える様になって嬉しかった。(50代)
- とても楽しかったです。登山が少しきつかったのですが、作業を始めるとあっという間に時間がすぎた感じです。2グループでしたが、リーダーさんがとにかくこまめに休憩というか体調に合わせてゆっくりでもいいと声かけをしてくださり、とてもやりやすかったです。今日はこのあと少し観光。「道の駅みつやの里あきたかた」へ行きます。来年もぜひ参加したいです。好きな郡山城の清掃にたずさわって楽しかったです。(40代)
- 気持ちのいい汗をかいてスッキリしました。(70代)
- 自然の中で気持ちよかった。(70代)
- 作業場所がだいぶ上だったので大変でした。アメリカンレーキが役立ったので場所に合った道具が必要と思いました。(40代)
- 楽しく参加できました。(80代以上)
- みなさんのパワーがとても強く、ともに頑張れました。多くの方と一緒に活動すると自分も活動を楽しみながら頑張れました。(30代)
- 少ししんどかったけど達成感と爽快感あり。(70代)
- とてもきれいになりました。やはり人数の力です。(60代)
- きょうは天気も良く快よい作業ができて満足しました。(70代)

- 本丸までがしんどいです。(70代)
- 知らない人と、声をかけ合っている作業は気持ち良かったです。(70代)
- どんどんきれいに整備されていく様子を作業しながら見られるのがさすがでした。安芸高田市内外から年々ボランティアさんの参加が増えて嬉しく思った。自らの体力づくりにもなり良かったです。(70代)
- 季節が良いのでムリなく作業できました。(30代)
- 久しぶりの山でとても楽しかったです。たくさんやることができそうで、年にもう1回でもあればいいです。(60代)
- 天候にも恵まれ、楽しく活動することができました。社協の方々の気くばりに甘えてマイペースで作業させていただきました。(50代)
- 一日一カー心をまさに実行した感じです。力を合わせて大きくて長い枯れ枝を片づけ、気持ちよかったです。(70代)
- 今回も色々な方の話が聞けた。(50代)
- 枯れ枝、特に杉の木、多さにびっくり。でもきれいになって気持ちよく帰れます。(70代)
- 9月に香川から吉田に引っ越してきて、はじめてボランティアに参加しました。引っ越して来る前から郡山城が大好きで何度も登っていたので、達成感がすごいです。これからも長く続けてほしいと思います。来年もあればずっと参加していきたいです。(20代)
- 年々体にこたえます。
- 人と樹の会のメンバーの方が倒木をどんどん切られていくので、私たちは切断された木をみんなで寄せて積み重ねました。最後に枯れてしまった20メートル余りの檜の大木を切り倒されました。ドシーンという地響きがして感動しました。

⑨ その他、ご意見

- お世話いただく皆さんに感謝しています。(60代)
- 事務局活動、運営お疲れ様です。大した手伝いもできず、申し訳無く思います。体調に気を付けて頑張ってください。(70代)
- 木を切る場所に“切る木にテープ等で”印を付けると早いかも。(70代)
- 会の運営お疲れさまでした。(60代)
- 天候もよく、気持ちのいい日になりました。次回も参加したいと思います。(40代)
- また機会があれば参加したいと思います。(50代)
- 演説が長すぎる。一部の方がリーダーの指示にしたがわない。(70代)
- 足、腰が良ければ又、参加したい。(70代)
- お茶、道具の貸し出しなどありがとうございました。(40代)
- 年齢とともにだんだん山登りがしんどくなります。いつまで続けられるか…。(70代)
- 地元以外の参加者もたくさん参加いただいたようですが、地元の会員がもっともっとふえるといいですね。(80代以上)
- 毎年郡山城跡清掃を企画してくださりありがとうございます。今後もお願いできれば嬉しいです。(30代)
- これからも色々なボランティアに参加したいと思います。ボランティア仲間が増えると楽

しいので良いことだと思いました。(70代)

- ボランティアがしたいのですが、どのようにアクセスすればいいのかと考えていました。今日社協の方にお話をお聞きして、少し道が開けました。ありがとうございます。(60代)
- 特にありません。とても達成感があって、下山後がすごく気持ちいいことくらいです。(笑)(20代)

〈県外からの参加者の声〉

• 岡山県

初めて郡山城の清掃に参加しました。足が良ければまた来たいと思います。

みつやの里でショッピングを楽しみ、ドライブを楽しんで帰ろうと思います。郡山城には何度か登ったことがあり、山登りの時期なのでちょうどよかったです。8月11日の郡山城の「山守プロジェクト」にも参加しました。好きな郡山城の観光だけでなく、清掃にもたずさわることができて、とても嬉しかったです。登山がきつかったけどあっという間の時間でした。来年もぜひ参加したいです。

• 島根県

旧瑞穂町の今は邑南町になっております。その近くに二ツ山城というのがあります。その下から来ました。初めて郡山城の清掃に参加しました。足が良ければ、また機会があれば来たいと思います。

• 香川県

毛利と神楽が好きすぎて、9月に香川県から吉田町に引っ越して来ました。大好きな郡山城の掃除にたずさわれてすごく嬉しいです。

